

Olson | Schmidt | Zabel | Bung
Martinsen | Meißner [Hrsg.]

Law & *Critique*

Recht & *Kritik*

VERLAG KARL ALBER

A

kontrovers

Reihe für interdisziplinäre Gesellschaftstheorie
zu Politik, Ökonomie und Recht

Herausgegeben von

Prof. Dr. Jochen Bung

Prof. Dr. Franziska Martinsen

Prof. Dr. Hanna Meißner

Prof. Dr. Greta Olson

PD Dr. Christian Schmidt

Prof. Dr. Benno Zabel

Band 2

Olson | Schmidt | Zabel | Bung
Martinsen | Meißner [Hrsg.]

Law & *Critique*

Recht & *Kritik*

VERLAG KARL ALBER



Financial support by the Open Access publication
fund of the University of Giessen
Ludwigstraße 23
35390 Giessen

and by the

Center for Diversity, Media, and Law (DiML)
Ludwigstraße 34
35390 Giessen



Die Deutsche Nationalbibliothek verzeichnet diese Publikation in
der Deutschen Nationalbibliografie; detaillierte bibliografische
Daten sind im Internet über <http://dnb.d-nb.de> abrufbar.

1. Auflage 2025

© Die Autor:innen

Publiziert von
Verlag Karl Alber – ein Verlag in der
Nomos Verlagsgesellschaft mbH & Co. KG
Waldseestraße 3–5 | 76530 Baden-Baden
www.verlag-alber.de

Gesamtherstellung:
Nomos Verlagsgesellschaft mbH & Co. KG
Waldseestraße 3–5 | 76530 Baden-Baden

ISBN (Print): 978-3-495-98971-5

ISBN (ePDF): 978-3-495-98972-2

DOI: <https://doi.org/10.5771/9783495989722>



Onlineversion
Nomos eLibrary



Dieses Werk ist lizenziert unter einer Creative Commons Namensnennung
4.0 International Lizenz.

controversial

interdisciplinary social theory on politics, economics, and law

Law, politics, and economics are areas in which individual and social self-determination is rendered possible in modern societies. Yet freedom is precarious. Not only does law restrict politics and economic development, but politics constantly questions the legitimacy of law and restricts the scope of economics. Social forms and particularly economic relations between human beings, in the widest sense, produce power relations that undermine the idea of legal and political self-determination. *Decentering* the standpoints of political science, economics, and the law and their respective monopolies on interpretation is the principal concern of this series.

Modern economics, law, and politics are integral aspects of liberal societies and can only be understood within this framework. All economic, legal, and political acts are then social and cultural acts as well. Therefore, political, legal, and economic systems remain bound by the limits that society and culture impart on them. Society and culture are embedded in an economy that supports them. Structured by legal frameworks, they require the infrastructure of a political order consisting of a democratic constitution and a network of global institutions. The insight of *reflexive modernity* is that freedom is not the prerequisite to this structure but rather its product. Therefore, freedom cannot be shielded off from or played off against the experience of contingency. Power relations and conflicts are constantly at play and have to be limited and governed. The *governing of freedom*

demonstrates that societies and their forms of self-realization have to be understood as force fields of social, cultural, legal, economic and political design.

This series on interdisciplinary social scientific work aims to do justice to the dynamics of a fissured modernity by making the expectations, conflicts, and crises inherent to modern societies visible and expressible. Additionally, the series aims to confront the fundamental critique that the theoretical tradition of the social sciences is methodologically nationalistic, Eurocentric, heteronormative, and colonialist in character. Our aim is therefore to establish a platform that fosters new interpretations and critical approaches as well as controversial debates.

Editors

Prof. Dr. Jochen Bung (Philosophy of Law, University of Hamburg)

Prof. Dr. Franziska Martinsen (Political Theory / History of Ideas, University of Essen-Duisburg / Centre for Global Cooperation Research, Universität Duisburg-Essen)

Prof. Dr. Hanna Meißner (Interdisciplinary Women and Gender Studies, ZIFG TU Berlin)

Prof. Dr. Greta Olson (English and American Literary and Cultural Studies / Center for Diversity, Media, and Law, University of Giessen)

PD Dr. Christian Schmidt (Political Philosophy, HU Berlin)

Prof. Dr. Benno Zabel (Philosophy of Law, University of Frankfurt)

kontrovers

Reihe für interdisziplinäre Gesellschaftstheorie zu Politik, Ökonomie und Recht.

Recht, Politik und Ökonomie – auf diesen Feldern entstehen die Möglichkeiten und Formen individueller und sozialer Selbstbestimmung in modernen Gesellschaften. Doch diese Wirklichkeit der Freiheit ist prekär. Nicht nur begrenzt das Recht die politische und ökonomische Selbstbestimmung. Nicht nur stellt die Politik die Legitimität des Rechts immer wieder infrage und begrenzt die Spielräume der Ökonomie. Auch die sozialen Formen, insbesondere die im weitesten Sinne ökonomischen Beziehungen der Menschen zueinander, produzieren Machtverhältnisse, die die Idee der rechtlichen und politischen Selbstbestimmung unterminieren. Ein zentrales Anliegen der Reihe ist die *Dezentrierung* der jeweiligen Standpunkte und Deutungsansprüche.

Ökonomie, Recht und Politik der Moderne sind Teil liberaler Gesellschaften und deshalb auch nur von diesen Gesellschaften her zu verstehen. Alle ökonomischen, rechtlichen und politischen Handlungen sind zugleich gesellschaftliche und kulturelle Handlungen. Daher bleiben politische, rechtliche und ökonomische Systeme in den Grenzen, die ihnen durch Gesellschaft und Kultur gezogen werden. Gesellschaft und Kultur sind aber eingebettet in eine Ökonomie, die sie trägt und erhält. Sie werden durch rechtliche Rahmenvorgaben strukturiert und bedürfen der Infrastruktur einer politischen Ordnung aus demokratischer Verfassung und einem Netz globaler Institutionen. Die Einsicht der *reflexiven Moderne* besteht darin, dass Freiheit in diesem Gefüge keine Voraussetzung ist, sondern erst hervorgebracht wird und

deshalb nicht gegen die Kontingenzerfahrung der Gesellschaften abgeschirmt oder ausgespielt werden kann. In der modernen Freieitskultur wirken Machtverhältnisse und Konflikte, die gehegt und regiert werden müssen. Diese *Regierung der Freiheit* zeigt vor allem, dass Gesellschaften und ihre Formen der Selbstverwirklichung nur als Kraftfelder sozialer, kultureller, rechtlicher, ökonomischer und politischer Gestaltung verstanden werden können.

Die Reihe für interdisziplinäre Gesellschaftswissenschaften will der Dynamik einer zerklüfteten Moderne dadurch gerecht werden, dass sie die Erwartungen, Konflikte und Krisen moderner Gesellschaften durch die Beteiligung der einschlägigen Wissenschaften sichtbar und sagbar macht. Die Publikationen der Reihe stellen sich den Kritiken, dass die sozial- und kulturwissenschaftlichen, politiktheoretischen und (rechts-)philosophischen Theorietraditionen in vielerlei Hinsicht methodologisch-nationalistisch, eurozentrisch, heteronormativ, kolonialistisch und von den ökonomischen Praktiken des Kapitalismus geprägt sind. Die Reihe versteht sich als Publikations- und Diskussionsplattform für neue Deutungen und kritische Zugänge, die kontroverse Debatten anstößt.

*Herausgeber*innen*

Prof. Dr. Jochen Bung (Rechtsphilosophie, Universität Hamburg)

Prof. Dr. Franziska Martinsen (Politische Theorie und Ideengeschichte, Universität Duisburg-Essen / Centre for Global Cooperation Research, Universität Duisburg-Essen)

Prof. Dr. Hanna Meißner (Soziologie / Interdisziplinäre Frauen und Geschlechterforschung, ZIFG TU Berlin)

Prof. Dr. Greta Olson (Englische und amerikanische Literatur und Kulturstudien / Center for Diversity, Media, and Law, Universität Gießen)

PD Dr. Christian Schmidt (Philosophie, HU Berlin)

Prof. Dr. Benno Zabel (Rechtsphilosophie, Goethe-Universität Frankfurt)

Table of Contents / Inhaltsverzeichnis

Greta Olson

Legal Critique in the Polycrisis (Rechtskritik in der Polykrise)	17
--	----

Part I: Historizing Law and Critique – <i>Historisierung von Recht und Kritik</i>	65
--	----

Stanley Fish

Critical Legal Studies (Kritische Rechtslehre)	67
--	----

Peter Goodrich

CYCLES OF CRITIQUE: From Critical Legal Studies to the Critical Legal Collective (ZYKLEN DER KRITIK: Von der Kritischen Rechtslehre zum Kritischen Rechtskollektiv)	79
--	----

Jochen Bung

Kritik des Rechts als Finger in der Wunde (Critiquing Law as Putting a Finger in the Wound)	87
--	----

Part II: Theorizing Legal Criticism – <i>Theoretisierung der Rechtskritik</i>	97
--	----

Ino Augsberg

Krima. Zum Verhältnis von Recht und Kritik (Krima: On the Relationship between Law and Criticism) . . .	99
--	----

Claudia Wirsing

Recht im Widerspruch. Zur Bedeutung der „Kritik“ in der Kritischen Theorie (Law in Contradiction: On the Importance of “Critique” in Critical Theory)	111
--	-----

Frieder Vogelmann

Vom Regen in die Traufe: Rechts- ohne Verantwortungskritik (Out of the Frying Pan into the Fire: Legal Critique without a Critique of Responsibility)	121
--	-----

Malte-C. Gruber

Zwischenrufe der Rechtskritik – zugleich ein Nachruf (Interjections in Legal Criticism – Also an Obituary)	129
---	-----

Part III: Critiquing Existent Law and Human Rights – <i>Kritik an bestehendem Recht und Menschenrechten</i>	143
--	-----

Nicole Mansfield Wright

Political Siloization of Legal Critique for Mainstream Academia and the Christian Right: An Unbridgeable Divide? (Politische Siloisierung der Rechtskritik in der Mainstream-Wissenschaft und die christliche Rechte: Eine unüberbrückbare Kluft?)	145
---	-----

Heide Gerstenberger

Wessen Recht? Vom Recht als Resultat sozialer und politischer Bewegungen (Whose Law? Law as the Result of Social and Political Movements)	157
--	-----

Benno Zabel

Recht, Ohnmacht, Geschlecht oder: warum die Gewalt nicht enden will (Right, Powerlessness, Gender or: Why Violence Doesn't Want to End) . . .	163
--	-----

Esther Neuhaan

Die fortschrittschemmende Kraft des (Familien-) Rechts (The Progress-Inhibiting Power of (Family) Law)	175
---	-----

Franziska Martensen

Menschenrechte <i>nicht</i> nicht wollen können (Not Being Able to <i>Not</i> Want Human Rights)	181
---	-----

Part IV: Examining Legal Subjectivity and Subjugation – <i>Untersuchung von Rechtssubjektivität und Unterwerfung</i>	189
---	-----

Susanne Krasmann

Das Subjekt des Rechts? Für eine relationale Perspektive (The Subject of Law? For a Relational Perspective)	191
--	-----

Daniel Loick

Recht, <i>race</i> und relationale Subjektivierung (Law, <i>Race</i>, and Relational Subjectification)	197
---	-----

Carolina Alves Vestena

Rechtskämpfe auf einem unwegsamem Terrain (Legal Battles on Rough Terrain)	203
---	-----

Christian Schmidt

Rechtsfreie Räume (Lawless Spaces)	209
---	-----

Part V: Defending the Rule of Law During Democratic Crises – <i>Die Verteidigung des Rechtsstaats in demokratischen Krisen</i>	215
---	-----

Anat Rosenberg

Affective Propaganda and Liberal Legalism in Israel (Affektive Propaganda und liberaler Legalismus in Israel)	217
--	-----

Jonas Heller

Chefsache: Die Entkräftung des Rechts durch gegenstaatliche Souveränität (A Matter for the Boss: The Weakening of the Law through Counter State Sovereignty)	231
---	-----

Ralph Grunewald

The Mundane Tasks of Any Legal System and the Vanishing Promise of Legal Certainty (Die alltäglichen Aufgaben eines jeden Rechtssystems und das schwindende Versprechen der Rechtssicherheit)	245
--	-----

Sara Gebh

Subversion durch Recht: Radikaldemokratie und der Entfremdungseffekt alternativer Ordnungen (Subversion through Law: Radical Democracy and the Alienation Effect of Alternative Orders)	257
---	-----

Part VI: Pluralizing Law / Law's Pluralities – <i>Die Vielfalt des Rechts</i>	263
---	-----

Gerlov van Engelenhoven

Law, Justice and the Problem of Universalizability: The Case of <i>adat</i> Law (Recht, Gerechtigkeit und das Problem der Universalisierbarkeit: Der Fall des <i>adat</i> -Rechts)	265
--	-----

Frans-Willem Korsten

Towards an Ecological Legal Culture? Law's Incapacity to Critically Reconfigure Itself (Auf dem Weg zu einer ökologischen Rechtskultur? Die Unfähigkeit des Rechts, sich selbst kritisch zu rekonfigurieren)	273
--	-----

Cheryl Suzack

Countering the Criminalization of Indigenous Land Defenders (Gegen die Kriminalisierung indigener Landverteidiger)	283
--	-----

Eva Maria Bredler

Wie ist es, ein Affe zu sein? (What Is It Like to Be a Monkey?)	293
---	-----

**Part VII: Reconstructing Law Through
Alternative Sources – *Rekonstruktion des
Rechts durch alternative Quellen* 301**

Tim Wihl

Der Kampf mit dem Recht (The Struggle with Law) . . . 303

Almas Khan

**Metacritique and Black Lives Matter Judicial
Opinions (Metakritik und Gerichtsgutachten zu
Black Lives Matter) 309**

Karina Theurer

**Epistemologische Dekolonisierung – die
Überwindung von Eurozentrismus und kolonialem
Rassismus als wesentlicher Bestandteil von
Reparationen im deutsch-namibischen
Versöhnungsprozess (Epistemological
Decolonization – Overcoming Eurocentrism and
Colonial Racism as an Essential Part of Reparations
in the German-Namibian Reconciliation Process) . . . 317**

Daria Bayer

**Reconstructing the House of Law (Das Haus des
Rechts im Wiederaufbau) 325**

Laura Petersen

**Feet Notes: Walking as a Technique of Law and
Humanities Education (Feet Notes: Gehen als
Methode der juristischen und
geisteswissenschaftlichen Bildung) 333**

Author Directory / Autor*innen 339